

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.
APARTADO, 49.

ADMOR.,
LEONCIO CHAVEZ

Suscripción mensual, Un colon.

Calle 21 Sur, N° 282.

AÑO I

San José, Costa Rica, lunes 19 de enero de 1903

NUMERO 100

ALMANAQUE PARA 1903 publicado por don Pedro N. Gutiérrez se vende en esta oficina, situada en la antigua calle del Laberinto, como á 70 metros al Sur del Palacio Epis. copal.

Fuera de esta capital puede solicitarse por medio de los agentes de este periódico.

Casa de campo situada en el punto más alto y más sano de esta ciudad, á 300 metros al Este de la Estación del Ferrocarril y distante 130 metros del tranvía de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones. Se informa en esta oficina.

ALQUILO una casa propia para habitarla una familia decente, por su situación y condiciones higiénicas.

Cartago, Nov 27 de 1902
SALV. GURDIÁN

AVISO—En el Paso de la Vaca se vende una buena casa á un precio bajo. Informe en esta oficina.
IRENE SUAREZ

AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

SAN JOSÉ. En- }
cargado de la } Francisco Montero A.
circulación: }
El Mojón Felicísimo Acuña
Curridabat León León.
Guadalupe Malaquías Sáenz.
San Juan Abraham Vargas.
San Vicente Félix Umaña.
Hatillo Ismael Solano.
Desamparados Virgilio Quirós E.
San Isidro Juan Guillén G.
Escasú Arturo Roldán C.
Santa Ana P. Ildefonso Badilla,
San Cristóbal Casimiro Leiva R.
Puriscal
San Marcos José Flores M.
Santa María José Mora S.
S. Pablo de Tarrazú Salvador Castro
S. Juan de Tobosí Isidoro Fallas.
Aserrí Agustín Castro.
Pacaca Miguel Mendoza
CARTAGO
Ciudad Tobías Calvo
Sa Nicolás Nicomedes Masís.
El Carmen Rafael L. Montoya.
San Rafael Segundo Guillén.
San Francisco Bernardo Orozco.
Dulce Nombre Jenaro Moya.
Guadalupe Arsenio Alfaro.
Paraíso Francisco Redondo G.
Capellades Franc° Calderón Muñoz
Santa Cruz Benjamín Gamboa S.
Juan Viñas Presbítero José Weber.
La Unión Cruz Pacheco.

LIMÓN F. F. de Altamira
ALAJUELA
Ciudad Ricardo Saborío h.
San Rafael Juan Vázquez M.
Sabanilla Ignacio Vargas.
San Ramón Benjamín Salas.
Grecia Joaquín Bonilla G.
Sarchí Teodulo Salazar
San Mateo Mateo Vargas.
Santo Domingo Miguel Molina.
Atenas Abel Villegas.
Naranjo P. Federico Carvajal.
Palmares. Centro. Ricardo Fernández.
Buenos Aires Faustino Castro.
Zaragoza Juan R. Mora.
Cantón de Poás Heliodoro Rodríguez.
Río Segundo Juan Bastos.
HEREDIA-Ciudad Nicolás Cartin
Santo Domingo Constantino Bolaños
San Joaquín P. Rafael Camacho
S. Antonio de B. Filadelfo González M.
Barba Francisco de J. Ruiz
Santa Bárbara Ricardo Murillo
San Rafael Juan Hernández.
GUANACASTE
Liberia Demetrio Caamaño
Nicoya Estanislao Conle
Filadelfia Manuel Bonilla
Santa Cruz Telésforo Ramírez.
Las Cañas Sabel Mojica
PUNTARENAS
Ciudad Centro Corresponsal
Esparta Carlos Strasburger
Miramar Francisco Chinchilla

De los altos de mi casa, alquilo la parte contigua á don Salvador Lara y también el local que ha ocupado La Bastida de don Alberto Llinás. Entenderse conmigo en la misma casa.

ALONSO P. GUTIÉRREZ

Oficina Dental. Heredia.—Trabajos garantizados.

RAMÓN A. MEZA.

HE TRASLADADO

Mi despacho á la casa frente de
DON FEDERICO TINOCO.

Ricardo Kriebel,

Dentista Alemán.

SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para desleír la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.

Noviembre 3 de 1902.

FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:

Circular periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de matrimonio, etc.

Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.

Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean de pronta realización.

Comprar y remitir á provincias, por cuenta de quien lo encargue, las mercaderías que se le indiquen.

Solicitar clientes para las casas extranjeras en los negocios de café.

Colocar y solicitar dinero á interés.

Desempeñar cualquiera otra comisión para lo que se le considere útil.

Cuenta con muchos años de práctica en el comercio y ello es garantía del buen precio en las mercaderías y de su buena elección en cuanto á dibujos, clases, colores y apariencia.

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NE, del Mercado frente á la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más MÓDICOS.

SASTRERIA

—DE—

TRANSITO VARGAS

Esquina opuesta á la Botica Francesa frente al Parque Central

Esta Sastrería, cuenta además de un surtido bonito de casimires de moda, con un número de buenos operarios, con los cuales ofrece á su clientela exacto cumplimiento en los encargos

HUNTER

"LA JUSTICIA SOCIAL"

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M. Jiménez,
Presb. Dr. Claudio Volio,
Presb. Dr. Otón Castro,
D. Manuel Ant. Gallegos,
D. Luis Barrantes Molina.

ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

EL CASUS BELLI

Con este título viene publicando "La Prensa Libre" una serie de editoriales cuyas ideas en lo general no podemos menos que aplaudir.

Tratar de evitar el conflicto armado de la revolución por medio del establecimiento efectivo de la República y la perfección del régimen judicial: el conflicto armado del duelo por la constitución de un tribunal de honor; y la guerra internacional por el arbitraje obligatorio, son ideas laudabilísimas que no podemos menos que aplaudir y de las cuales queremos hacernos eco.

Poco importa que al exponerlas, se incurra en alguna exajeración de ideas. Lo que hoy nos parece exajeración mañana puede ser un hecho. Cuando se cumpla la profecía de Isaias, según la cual como fruto de la Redención un día el león y el cordero dormirán juntos, nos parecerá ridícula, monstruosa é incomprensible la guerra.

Don Quijote nos parece ridículo por su empeño en resucitar las hazañas caballerescas para defender doncellas amparadas desvalidos y enderezar entuertos en un tiempo en que la sociedad ya normalizada había confiado la guarda de los derechos individuales á la decisión ilustrada del Juez y á la mano fuerte de la autoridad civil.

Pero si don Quijote es ridículo, es hidalgo; mientras que Sancho Panza, corriendo tras la conquista, es abominable.

Quiera el Cielo que pronto podamos reinos de los jingoes y de los mandatarios que sueñan en aventuras guerreras como las de D. Quijote, y que podamos despreciar á los conquistadores, así se llamen genios ó lo que sea, como Sancho Panza.

La Iglesia Católica ha venido en ayuda de estas ideas: contra la barbarie medioeval obtuvo la tregua de Dios; y levantando el juramento de fidelidad á los súbditos en ciertos casos, estableció poderoso freno contra la tiranía y evitó un sinnúmero de revoluciones y guerras. Sabido es que los duelistas quedan de hecho fuera de la Igle-

sia. No hace nada que en vísperas de estallar la guerra anglo-boer, el arzobispo de Westminster ordenó que en todas las iglesias católicas del reino inglés se hicieran públicas y fervorosas oraciones por la paz. La influencia moral de estos actos, aun en lo puramente humano, es innegable. De seguro que en el tratamiento relativamente benigno que han recibido los vencidos boers, ha influido poderosamente el clamor universal que se levantó contra la guerra: Y en este clamor han dado la nota más alta los países católicos. Mientras que el Emperador alemán que hacía poco tiempo había cumplimentado á Kruger se negaba á recibirlo, la ciudad de Colonia, alemana y católica lo recibía en triunfo: Francia le hacía demostraciones de la más calurosa simpatía y su Presidente lo recibía con todos los honores debidos al Jefe de un país amigo.

Esperamos poder seguir tratando del desarrollo práctico de las ideas de "La Prensa Libre".

COLABORACION

Señor Director de

LA JUSTICIA SOCIAL.

Leo en su edición de ayer un suelto acerca del Liceo y su posible matrícula de cien colonos por año, para el curso próximo.

Ese aumento de gastos para estudiar en dicha escuela, me parece muy lógica consecuencia de la idea que empuja á fermentar durante el gobierno último, de apartar de sus enseñanzas á los pobres y desvalidos.

Respecto á luz y sombras que se atribuyen á ricos y pobres, permítame decir al redactor, que ello es lo de menos; puesto que no hay clara educación sin cultura religiosa, y ésta brilla por su ausencia en el Liceo de Costa Rica.

Y por cierto que, siendo así con marcada evidencia, me sorprendió, en días pasados, que el diario de su digna dirección defendiese en principio los procedimientos pedagógicos y la disciplina de ese establecimiento, como si pudiera haber disciplina sin serias enseñanzas morales, ni moral sin serios estudios religiosos!

Tampoco habría retroceso en la de matrículas excesivas. Cuando, hace un siglo, se educaban los Goicoechea, Zamora, Castillo, Iglesias y demás notables de la independencia, y de la colonia, no había que pagar matrícula, ni tampoco gastar dos apellidos, para estu-

diar y hacerse grandes hombres en Costa Rica.

En matrículas y otros excesos de enseñanza, tampoco tenemos ahora cosas de estos tiempos, sino con privilegio exclusivo de nuestro país, de algunos años á esta parte y en virtud de un ideal, bueno ó malo en política, pero ciertamente fracasado. Este es un hecho indudable, y el Liceo, el exponente pedagógico de una política manqué.

La enseñanza pública exige una completa reforma, hecha de buena fe por hombres entendidos. Sin destruir lo presente, hay que mejorarlo. Gaste el Gobierno lo justo en la capital; pero no mate en provincias lo viable.

Sostenga, norabuena, su Liceo modernista, nada parecido á lo moderno en otros países, que se estiman como tipos perfectos y modelos en pedagogía científica; pero dejando vida propia y razonable autonomía á cualquier Colegio existente, ó que pueda existir en provincias ó en la misma capital; dedique unos mil colonos cada año á diez premios en oro, para otros tantos estudiantes que los ganen en rigurosa oposición sobre las materias más importantes de enseñanza, como matemáticas, ciencias naturales, física y química, contabilidad, lengua inglesa, etc., etc., y se verá quien enseña mejor y quienes aprenden más, y sobre todo, qué jóvenes prometen ser más hombres, intelectual y moralmente examinados.

PATERFAMILIAS

16—903.

NOTICIAS EXTRANJERAS

(EXTRACTO)

Triste situación

Según noticias de la capital de Suecia, existe en la parte Norte de ésta gran carestía de alimentos. Los habitantes tienen por pan una mezcla de corteza de pino molida con musgo de Islandia. Hay carencia completa de cosechas, escasez de pescado; los pobres pescadores no tienen buen éxito en la pesquería. Para mayores penas no hay lo que en otros años han tenido en abundancia: las perdices. El ganado muere también por falta de alimento. Anteriormente se le daba la corteza de álamo y musgo renjifero para su alimentación; hoy ya no, porque se ha descubierto que la gente que toma la leche de vaca alimentada de esa manera muere de fiebre tifus.

Calcúlase que el gasto que

habrá que hacer para librarse de tan triste situación no es menos de 62 millones de dollars.

Marruccos.—Huida de cristianos

Tal es el espíritu antieristiano que poseen los marroquíes, que el misionero Simpson y su señora han tenido que huir repentinamente de la capital de Marruccos. ¿"Qué es esta inmundicia que todavía nos aflige?"; era la manifestación que los marroquíes daban á la esposa del misionero y á tres mujeres inglesas.

Otras demostraciones

Cuando salieron de Mekuines con dirección á Fez y llegaron á esta los misioneros católicos, gritó el pueblo: "¡Ay, Dios, pensábamos que habían despachado á estos malditos perros, pero aquí están otra vez!!

El Transvaal costea su entierro

Chamberlain y los principales mineros sud africanos han llegado á un arreglo sobre las cuestiones monetarias. Con la garantía de Inglaterra levantará el Transvaal un empréstito de 300 millones de dollars: la mitad la pagará el Gobierno imperial como contribución á los gastos de la guerra y la otra mitad se gastará en obras públicas en el Transvaal y Orange. Esta suma ha sido suscrita por una reunión de capitalistas sud-africanos, reunida en la oficina de Werner Reif & Co.

Roma.—De duelo

El Cardenal Parochi pasó á mejor vida á consecuencia de un ataque al corazón.

Un nuevo acorazado

De los astilleros de Armstrong ha sido lanzado al agua el nuevo acorazado chileno "Constitución". Opinan los peritos que este buque es la más poderosa máquina de guerra que surca hoy los mares, por su artillería, su blindaje y su velocidad. Camina 19 nudos por hora: puede disparar cada minuto una andanada cuyos proyectiles pesan trece y media toneladas y tiene 11,800 toneladas de desplazamiento. Este barco y otro que se está construyendo en los astilleros de Vickers Sons y Maxim están comprendidos en el reciente tratado con la Argentina sobre desarme.

CORRESPONDENCIA

DEL NARANJO

A los generosos y contribuyentes vecinos del Zarcero les saludamos y les rendimos las gracias á todos aquellos que, entusiasmados por el espíritu de caridad, han venido á depositar ofrendas y limos

nas para el templo de nuestra señora de Piedades en el turno general que con gran éxito se verificó el 28 de diciembre del año 1902.

Sus sacrificios han sido doblados, pues la mala situación financiera del país los hace más sensibles y además aquellos vecinos tienen que emprender la reconstrucción de su Ermita, pero á todo ha superado su fe y su firmeza de ánimo.

Que El Señor se lo pague!

Unos amigos del Zarcero.

Enero, 12 de 1903.

FELICITACIÓN

Yo también quiero felicitar al pueblo del Naranjo, á la Comisión del Turno y muy especialmente al señor Cura, al señor Jefe Político y á los apreciables caballeros don Pedro Solano y don Félix Arcadio Corrales, por el buen éxito alcanzado el 28 del mes en curso, que es una nueva prueba del espíritu verdaderamente progresista de los naranjeños; y al mismo tiempo darles las más expresivas gracias por las marcadas muestras de deferencia que me prodigaron ese día y que nunca olvidaré.

Grecia, enero 1° de 1903

RAMÓN ROJAS

GACETILLAS

Duelo.—Ha muerto de una manera inesperada y casi repentinamente la señora doña Antonina Peraza de Salazar; mujer de rara virtud, de sencillas costumbres y de vida modesta que pasó desapercibida por el mundo, concretada á su hogar donde sus virtudes irradiaban dulcemente como la mística lámpara de un santuario. Entre sus hijos se cuenta el señor canónigo don José Vicente Salazar, actual Pro-Vicario de la Diócesis.

Su entierro se verificó ayer en medio de un numeroso acompañamiento en el cual se estaban dignamente representadas todas clases sociales.

Es dulce morir, la muerte de los justos; pero es triste, muy triste tener que lamentar su pérdida.

Reciba la doliente familia la expresión de nuestra más sentida condolencia.

Don Aristides Montero, hijo del Licenciado don Félix A. Montero, parte mañana para Europa con destino á Francia, donde continuará sus estudios de derecho interrumpidos con motivo de su última enfermedad. Es Aristides un joven de grandes esperanzas, y no dudamos que sabrá aprovechar el tiempo y dejar bien sentado en aquella gran capital el nombre ya ilustre que heredó de su padre.

Para el Puriscal partió hoy la familia del finado don Camilo Esquivel.

A nuestros agentes, suplicamos tengan la bondad de enviarnos los tondos que tengan de esta empresa.

En Cartago.—Hoy celebrase en esta ciudad, la fiesta del Dulce Nombre, con solemnidad grandiosa, *Zelmira Segreda*, con

sus trinos y gorgoros atrajo de nuevo nuestra atención. Bien por el mayordomo don Mauricio Sánchez.

De Heredia: (Por teléfono) —Ayer domingo hubo en el Carmen, rumboso rosario de Pascua amenizado por la banda de aprendices. Lo costeó don Pedro Lizano.

—Hoy se celebraron solemnes sufragios por el alma del finado Prsb^o Bruno Pereira [Q. d. D. g.]

—Al atravesar la línea del ferrocarril, una hermosa vaca amarilla se quebró una pata. No fué resultado de choque con el tren.

—Progresá la idea del banquete al Presidente de la República: la cuota de cada contribuyente es de cincuenta colones.

—300 colones cobró el Licenciadado don Víctor Guardia por su intervención como árbitro en el asunto con el señor Mendiola. Creemos sumamente módica esa suma dada la importancia del asunto.

—Un pepueño choque ha ocurrido entre la sociedad agrícola de San Isidro y el vecindario de San Pablo, porque la primera echa las mieles del café que beneficia en el río Bermúdez, del cual se abastecen los San Pableños. La autoridad municipal ha ordenado se echen las aguas por otro lado lo cual es hacedero y fácil; pero la sociedad parece poco dispuesta á conformarse con esa resolución. Hay pues conflicto entre la autoridad y los beneficiadores, que para bien de la floreciente asociación San Isidreña, deseamos que se evite.

—El domingo próximo se verificará el matrimonio de nuestros jóvenes amigos Talía Trejos y Pedro León Páez.

—Don José Dávila, actual inspector de escuelas, está escribiendo un laborioso informe sobre el estado de los planteles provinciales en el último año.

Higiene.—Hace algunos años el señor Jefe de Higiene, Dr Soto, manifestó á este cronista la conveniencia de estudiar, aunque sea sólo físicamente, el ozono.

Este estudio se hizo por algún tiempo en el Instituto Físico Geográfico por el Ingeniero don Pedro Reitz, y después se abandonó.

La observación del ozono es muy importante para la medicina y la higiene; y en estos tiempos de epidemias nos parece necesario que se siga haciendo un estudio tan sencillo como éste, que tanto quede servir á la Facultad de Medicina; y sobre todo que se publiquen diariamente esas observaciones, con más cuidado que el que hasta ahora se guarda con las pocas de aquel Instituto que ven de vez en cuando la luz en el *Diario Oficial*. No queremos que haya tales errores como el de que, según el periódico dicho de 13 del corriente, el 10 y 11 (en globo!) el mínimum de temperatura llegó sólo á 1°3, menos que en el Cerro de la Muerte

Catalepsia.—Recordando lo que escribió Julio Verne sobre esta muerte aparente, nos llama mucho la atención la ligereza con que se acostumbra enterrar á nuestros muertos. En Europa no se verifica ningún entierro antes de

las 48 horas. Aquí deberían exigirse por lo menos 24 de observación.

Estrellas errantes.—Una de estas partió el domingo 18 del corriente, á las 9h31m de la noche, desde la estrella Aldebarán hacia la Cabra.

Como la hipótesis más admitida es la que estos meteoros son fragmentos de cometas, recordamos lo que dice este diario n° 92, bajo el epígrafe *cometas*.

Saludamos muy atentamente al puntareño don Martín Castillo, nuestro estimado amigo, quien con otros porteños ha partido para Cartago á visitar á la Virgen de los Angeles.

Matrimonio.—Esta mañana se verificó en la parroquia del Carmen, el de la apreciable señorita Carmen Meneses con el señor don Francisco Peñaranda: fueron padrinos don Félix Castellón y señorita Adela Meneses; don Aristides Morales y doña María Fonseca

¡Deseamos á los nuevos esposos felicidad sin límites!

Turno.—Bonito estuvo el que se verificó el domingo en S. Francisco de Mata Redonda. Fué una verdadera fiesta. Hubo muchas rifas hechas por señoras y señoritas de la ciudad; entre ellas recordamos á la simpática señorita Lola Palacios y las apreciables señoras doña Julia Alvarez y doña Filomena Pacheco. La colecta no debe haber dejado que desear, dada la actividad de los encargados del turno y del sinnúmero de donativos.

Acróbatas.—Ayer en la noche hubo función de acróbatas en el salón de don Manuel Soto, por el lado del Hospital. El encargado del expendio de entradas fué don Gustavo Herrera.

Fiestas.—Muy bonitas, nos cuentan, que estuvieron las de Grecia. Que desde la víspera hasta la conclusión hubo numerosa concurrencia de todas partes de la República. Mañana publicaremos una correspondencia de Grecia, donde nos dan cuenta detallada de las simpáticas fiestas de aquella localidad.

Caco—A la Iglesia de la Soledad, nos cuenta una persona, que anoche como á las 9 se introdujo un individuo, el cual fué descubierto y como viera que se le iba á delatar, puso pies en polvorosa dejando á la policía y á sus delatores con tres palmos de narís.

Falleció.—Esta madrugada en la villa de Escasú á donde había ido á pasar unos días de temporada en compañía de su familia, la señora doña Lucinda Villanea; suegra de nuestro amigo don Luis Arroyo, y hermana del señor don José María Villanea. Su entierro se verificó en la misma villa.

¡Presentamos á su familia nuestros más sinceros votos de condolencia!

Partió hoy á vernear la familia del Licenciado don Alejandro Castro Carrillo. Van á Barba de Heredia en donde piensan permanecer algunos días en compañía de otras familias de la ciudad de las flores.

La escuela de Taquigrafía, Comercio y Telegrafía, abrió sus

clases el día 15 del presente. Se nos dice que las alumnas han emprendido sus tareas con más aplicación que el año pasado, de modo que si esto continúa, auguramos un buen resultado en los exámenes de grado que se verificarán á fin de año.

A hacer la visita reglamentaria de Juzgados partió el señor Magistrado don Ezequiel Herrera, acompañado de uno de sus hijos. Muy buen viaje les deseamos.

Ayer tarde llovió por el lado Oeste de la ciudad, como si estuviéramos en pleno invierno. Varias familias de San José que se hallaban de paseo en la Sabana sufrieron una mojada de nuevo siglo.

El tranvía hizo ayer el servicio entre el centro y el cementerio La Compañía se esmera, pues, por agradar al público.

Un chiquillo que caminaba anoche en dirección á su casa, con una botella de cañón en la mano, resbaló al atravesar un caño y cayó al suelo quebrando la botella é hiriéndose levemente en el antebrazo. Algunas personas le prestaron sus auxilios y otra le dió dinero para que no llegase á su casa sin lo que iba á comprar.

Herido.—Está en un brazo uno de los niños de don Pedro Muñoz, barbero. Según nos cuentan, el niño por casualidad se dió un balazo con una escopeta. Ayer le hicieron operación y se cree que pronto mejorará, de lo cual nos alegraríamos mucho.

Caballitos—Bastante concurridos estuvieron ayer noche los caballitos. Los niños, en cambio de gastar el diez que les da el papá, en tosteles ú otros embustes, lo pagan por montar en un corcel que da vueltas al compás de un organillo.

La crónica callejera de los diarios, se reduce en San José á hablar de pleito, insultos y de detalles que indican degeneración moral y falta de cultura. Porque no hay otra cosa que narrar. En días pasados dijimos algo á propósito de los galleros *petits*: pues hace poco observamos á varios pequeños entretenidos en ver rodar unos dados hechos de tiza y con puntos de tinta, y cada uno con un depósito de botones para responder á las pérdidas. No se puede negar que *progresamos*, porque al par que el juego viene la vagancia, luego el robo y después el crimen.

Dos chinos, lavaderos de ropa, armaron hoy en la mañana la de San Quirín, sin duda por rivalidades de oficios. Era de otros tonos aglutinantes de su lengua y de verse las mil evoluciones que hacían en el aire las camisas y demás prendas de ropa, al ser manejadas con gallardía.

Luz eléctrica.—Acaba de llegar al ALMACÉN HERNÁNDEZ materiales para luz incandescente tales como

Alambre forrado con hule.
Id. forro de algodón.
Id. forro de seda.
ROSETAS, SWINCHS, Sockets.
Bombillas de 16 candelas.
Id. de 8 id.
Attachment Plugs. Main cut outs etc., etc., etc.

Las bombillas se venden á Cj.8.00 doc

VICTOR TREJOS Y JORGE HERRERA

PASANTES DE ABOGADO Y NOTARIOS

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente a la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

AVISO

A los productores de arroz que como á 400 metros al Sur de la Estación del Ferrocarril del Pacífico tengo establecida una máquina moderna para descascarar y pulir arroz, operaciones por las que solamente cobraré á razón de 60 cts. de colón el quintal en cantidades menores de cinco fanegas, y á cincuenta céntimos cuando pase de esa cantidad. Los vecinos de Santo Domingo y demás poblaciones conectadas por el Ferrocarril, pueden remitirme su arroz bajo guía á mi consignación, y por una módica comisión me haré cargo de venderlo por cuenta de su dueño, ó de entregarlo beneficiado á la persona que se me designe.

Ofrezco tratar á los que me favorezcan con la mayor honradez y legalidad.

También puede mandárseme madera que rajaré, en un magnífico aserradero, á razón de 12 ½ cts. el hilo de tablonés de las dimensiones ordinarias.

San José, enero 3 de 1902.

CARLOS VOLIO TINOCO

¡ATENCIÓN!

¡AL COMERCIO DE PUNTARENAS Y LIMÓN!

The Lozier Motor Company

PLATTSBURGH, N. Y.
U. S. A.

Fábrica de motores de gasolina para lanchas y lanchas movidas con gas ó gasolina de calidad inmejorable. Todos los productos de esta casa son garantizados.

POR SU DURACION 

ELEGANCIA

Y BAJO PRECIO,
no tiene rival el famoso calzado de
EMILIO ARTAVIA

Su buena fama es ya conocida en toda la República. ESTA CASA cuenta con 30 operarios á la orden, y una señora en el despacho para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia.

Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica

Durante la estación verano recetará en la Botica de LA VIOLETA, á las horas siguientes:
12 a. m. á 2 p. m.
7 á 8 p. m.

DOCTOR M. MONTEN
MERCADO del de la esquina N. O. - 50 varas al Oeste - encontraré en su casa de habitación el servicio nocturno se le

IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170. SAN JOSE

Suplicamos á nuestros suscriptores de periódicos nos avisen con tiempo si desean continuar ó cambiar sus suscripciones, lo mismo que á los señores que por primera vez desean suscribirse.

Enviamos la lista de periódicos al que la pida.

Noviembre 7 de 1902

OPORTUNIDAD

El señor J. P. Arnold avisa á sus favorecedores y al público en general que vende á precios sumamente baratos: su hermosa colección de plantas finas, Arboles Frutales, Rosales, Bulbos y Semillas; todas estas plantas han sido traídas del Jardín de Aclimatación de París, cultivadas y aclimatadas para el clima de Costa Rica. Más del 50 por ciento de rebaja en los precios.—Ultima semana de venta. Ultimos días.

J. P. ARNOLD

Bajos del Hotel Internacional Frente á la Ferreteria de Macaya

UNA FAMILIA extranjera desea tomar en arrendamiento una casa grande con puerta cochera, dirijirse **apartado 104.**

Se desea comprar una máquina de vapor de 10 caballos ó más y vender una de 5 caballos.

APARTADO 104.

AL COMERCIO DE LIMÓN Y PUNTARENAS

Las "HERCULES GAS ENGINE WORKS" fabrican toda clase de maquinaria movida por

Gas, Gasolina y Petroleo

Máquinas fijas.—Motores marinos para botes y lanchas.—Máquinas portátiles, etc.—Muy seguras.—Muy potentes.—Más baratas que las de vapor.—

DIRIGIRSE A LA
HERCULES GAS ENGINE WORKS

San Francisco, California.—U. S. A.

141—143 First Street.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

TIP. POPULAR.

¡A LOURDES!

(Continuación)

pleta, la nudosidad de la rodilla ha desaparecido. Ella puede calzar el botín que hacía ya seis años le era absolutamente imposible. Sale de Lourdes perfectamente curada.

"Veo al señor Zola, le expongo el caso de la señorita Chaignón, y exclama:

—¡Pero usted me cuenta un milagro!

"Y, corrigiéndose en el acto, como escéptico, agrega:

—Quisiera ver aquí á nuestros doctos maestros.

—"¡Que vengan, pues! le contesté.

—Además, hubiera querido ver ante á la señorita; convendría tener las foto-

grafías; sería bueno exponerlas en un salón antes y después del milagro; tal vez sería oportuno nombrar una comisión mixta, porque usted no goza de mi confianza. Quisiera que la municipalidad, la guardia rural...

"En una palabra, Zola busca un sinnúmero de cautelas, á cual más ridículas antes de autenticar el hecho milagroso."

II

A los 21 de Agosto de 1889, durante la peregrinación nacional á Lourdes, cuando la procesión del Santísimo Sacramento atravesaba el espacio que está delante de la Gruta, ocupado por mil doscientos enfermos, y habiendo cesado las estruendosas aclamaciones de treinta mil peregrinos á la Hostia Sagrada, ante cuya presencia se había efectuado un solemne prodigio, y mientras el cortejo volvía á ponerse en movimiento, impedido siempre por la gran masa de

gente, un respetable Religioso, allí presente, escribe que nuevos gritos de alegría resonaron de otro lado. Una niña ciega había recuperado repentinamente la vista.

Yo, dice el Religioso, no fui testigo del hecho, pero después vi á la niña detras de las filas del clero y tan sumamente agitada, que parecía como que estuviese fuera de sí; y hubo de hacerla bajar del presbiterio de la Basílica, porque con la fuerte impresión recibida, habíase confundido con el mismo Clero. Me parece verla todavía, con aquellos ojos estáticos y cristalinos, la fresca en su rostro, y vestida con humilde traje de campesina. Me acerqué, y le hice este breve interrogatorio:

—Niña, ¿de qué país eres tú?

—De alencón, señor.

—¿Cómo te llamas?

—María Luisa Horeau.

—¿Cuántos años tienes?